
工聯向局長反映旅業員工憂慮

除夕響禮炮「極光」現維港
匯演加時兩分鐘 煙花「六星」「蝴蝶」新圖案
香港文匯報訊（記者 翁麗娜）尚餘半個月便

揮別2016，邁向2017年，送舊迎新少不了維港

煙火倒數匯演。適逢2017年香港特別行政區成

立廿周年，旅遊發展局特別設計新圖案「海中禮

炮」，廿個爆發效果配合廿響禮炮致意，另設「六

星連環」及「蝴蝶飛舞」新圖案，今次匯演時間由

去年8分鐘延長至10分鐘。當局亦首次增設燈光

效果，營造維港上空「北極光」效果，並於尖沙咀

星光行外首度舉辦街頭派對，營造熾熱氣氛。
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煙花匯演特別元素
■新圖案

「海中禮炮」：特別設計煙花向上空爆發效果，配合廿響
禮炮聲，猶如向天鳴放禮炮。

「六星連環」：六星煙花會一邊爆發一邊上升，直至高空
一字排開六粒星星。

「蝴蝶飛舞」：近海面有低空煙花，高處則有蝴蝶形狀的
煙花，呈現對稱翅膀，整體顏色鮮艷，猶
如在花間飛舞。

■首增燈光躉船：向文化中心方向發射變色雷射燈光，加
上煙花飄散後的煙霧，營造「北極光」美景。

■首辦街頭派對：邀請多位歌手如Supper Moment、林奕
匡及糖妹等表演，營造熾熱氣氛。

■三弦琴獨奏：音樂監製趙增熹特別於主題音樂中，加入
以三弦琴獨奏的中樂樂段，為匯演帶來更多新鮮感。

■最佳觀賞位置：尖沙咀海濱花園、香港文化中心露天廣
場的沿海一帶、中環新海濱、中環9號和10號碼頭一帶
及灣仔金紫荊廣場。

資料來源：旅發局、港星多媒體製作行政總裁毛偉誠

製表：翁麗娜

今次匯演是旅發局首個慶祝香
港特區成立廿周年的活動，糅

合煙花、音樂及燈光等多重元素，
營造動感及層次。計劃當晚約10時
開始有慶祝活動，旅發局會在星光
行一帶安排街頭派對，邀請多位明
星表演助興，與民同樂。

6建築物放「許願流星」
踏入11時，六座港島建築物包
括長江集團中心、中信大廈、海港
中心、夏慤大廈、金鐘道政府合署
及稅務大樓的樓頂，屆時每隔15分
鐘，同步施放分別代表常樂、健
康、如意、富足的「許願流星」煙
火，讓旅客和市民許下新年祝願。
踏入午夜 12 時，歷時約 10 分

鐘、一共八幕的匯演正式展開，海
面及陸上同步發放煙火及煙花，焦
點地標香港會議展覽中心的外牆亦
會顯示「2017」巨型字樣。今年首
增燈光躉船，停泊距離尖沙咀岸邊
280米外海面，將雷射燈光射向文
化中心方向，發放變色投射，加上
煙花飄散後的煙霧，營造「北極
光」效果，讓觀眾更目不暇給。音
樂監製趙增熹亦特別於主題音樂
中，加入以三弦琴獨奏的中樂樂
段，為匯演帶來更多新鮮感。

製作費增至1500萬
旅發局節目及旅遊產品拓展總經

理洪忠興表示，留意到過去大約晚
上7至8點開始有民眾聚集尖沙咀
準備看煙火，因此今年新增街頭派

對，邀請本港年輕歌手等嘉賓表
演，提早營造氣氛。他指出，由去
年6幕增加至8幕匯演，製作費大約
增加200萬元至1,500萬元，預計今
次觀賞人次與去年相若為33萬。

林建岳：標誌性盛事
旅發局主席林建岳表示，除夕煙
火倒數每年都吸引不少市民及旅客
前往觀賞，並獲得國際媒體的廣泛
報道，為標誌性的盛事，旅發局除
了會繼續以人造衛星即時發放匯演
的盛況予全球各主要電視媒體外，
還會透過主要的社交媒體和視頻平
台進行直播，希望令各地人士也有
機會感受到香港慶祝新年的歡樂和
熱鬧氣氛。
冠名贊助活動的中國銀行（香

港）有限公司副總裁龔楊恩慈表
示，明年是香港回歸祖國廿周年，
同時也是中國銀行在香港開業100
周年，將繼續為鞏固提升香港國際
金融中心的地位，及維護香港長期
繁榮穩定作出更大的貢獻。
公眾當晚可於港九多處觀賞匯

演，至於最佳觀賞位置則包括尖沙咀
海濱花園、香港文化中心露天廣場的
沿海一帶、中環新海濱、中環9號和
10號碼頭一帶及灣仔金紫荊廣場。
為配合是項活動的舉行，中環、

尖沙咀、灣仔多處在大除夕當晚，
將分階段實施特別交通及運輸安
排。維多利亞港中部將臨時禁止船
隻航行，至於九龍公眾碼頭也會暫
停使用。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）立法
會今日討論由商務及經濟發展局呈交的
《旅遊業條例草案》，建議規管旅行
社、導遊及領隊若強迫旅客購物需負上
刑責。工聯會昨日聯同香港旅遊業僱員
總會代表約見商務及經濟發展局局長蘇
錦樑，反映從業員日常帶團行程、食宿
及交通均跟隨旅行社安排，然而行內近
八成從業員與旅行社簽署自僱人士合
約，擔心一旦有無良旅行社遇上問題時
卸責，從業員有可能須獨自承擔刑責，
建議《條例》訂明旅行社與導遊及領隊
之間的僱傭關係。
香港旅遊業僱員總會理事長梁芳遠
表示，從業員雖然要完全依循僱主指
示及行程安排，但一直以來都被視為
自僱人士，不少從業員甚至連勞工保
險都無法投保，試過有外遊領隊在工
作期間受傷亦無法索償，但政府的建
議仍然沒有明確旅行社和導遊及領隊
之間的僱傭關係，恐怕令「假自僱」

情況持續下去。

歡迎政府成立旅監局
工聯會勞工界立法會議員陸頌雄表

示，工聯會歡迎政府成立旅遊業監管
局，但政府應趁今次立法訂明旅行社與
導遊及領隊之間的僱傭關係，解決業界
存在多時的「假自僱」現象，建議《條
例》應以僱傭合約形式規管旅行社在導
遊及領隊帶團期間的關係。

憂無良旅社遇事卸責從業員
香港旅遊業僱員總會總幹事林志挺表

示，《條例》建議導遊及領隊既要參與
考核和培訓，若果行為不當，亦要承擔
法律責任，然而行內人士「有責無
權」，擔憂《條例》沒有堵塞現有漏
洞，日後無良旅行社遇上責任問題，就
可能因逃避刑責而完全推卸責任予從業
員。
工聯會勞工界立法會議員何啟明關注

日後旅遊業監管局委員的組合，他希望
旅遊業議會在過渡至旅監局期間改變現
有做法，不應忽視前線導遊及領隊的權
益，也寄望日後成立的旅監局不應傾斜
旅行社利益，導遊及領隊的代表應要佔
合理的比例，以平衡業界的聲音。

香港專業導遊總工會主席余莉華批
評，現時旅遊業議會偏袒旅行社，「自
己人管自己人」；近日更改變以往做
法，拒批工會申請將勞工法例講座列為
導遊進修課程的部分，有歧視工會、忽
視從業員權益之嫌。

港收緊印度國民免簽限制
香港文匯報訊（記者 文森）

入境處昨日宣佈收緊印度國民來
港的簽證限制，由下月23日起印
度國民須預先於網上申請及成功
辦妥預辦入境登記才可免簽證前
來香港旅遊。發言人表示，措施
旨在確保真正印度訪客旅遊便
利，同時能維持有效的入境管
制，相信不會妨礙真正的印度訪
客前來港旅遊。
現時，印度國民可免簽證訪港
逗留不超過14天，但在新措施
下，除了獲豁免人士，包括持印
度外交或公務護照或香港特區旅
遊通行證人士、已成功登記「經
常訪港旅客使用e-道服務」的印
度國民外，其他印度國民須預先
於網上申請及成功辦妥預辦入境
登記，才可繼續享有現時免簽證
前來香港旅遊或過境不超過14天
的待遇。

須申預辦登記 平台19日開放
印度國民須透過「香港政府一

站通」網頁的「印度國民預辦入
境登記」平台申請預辦入境登
記，該平台將於本月19日正式開
放，預辦入境登記費用全免，預
辦入境登記的有效期一般為六個
月。
在收到所需資料後，電腦系統

會處理有關登記並即時顯示結
果，成功辦妥預辦入境登記的登
記人須使用一張空白的A4白紙
自行列印由電腦系統編制的「印
度國民預辦入境登記通知書」以
作為登上前往香港的運輸工具及
辦理入境檢查手續之用。
如未能完成預辦入境登記而

又欲前往香港旅遊的印度國
民，須直接向入境處申請入境
簽證。

社署聘院舍督察查違規疑案
私營殘疾院舍「康

橋之家」早前爆出職
員涉性侵院友事件，
令大眾關注私營殘疾
人士院舍質素，立法

會福利事務委員會昨日討論有關議題，社
會福利署署長葉文娟表示，為加強巡查院
舍及調查懷疑違規個案，已在上月開始招
聘退休紀律部隊人員作院舍督察，預計可
在明年首季引入。

張建宗：不姑息不達標院舍
勞工及福利局局長張建宗在會上表示，

現時持有豁免證明書的津貼及私營殘疾人
士院舍有249間，為求所有院舍在2019年
底達發牌要求，社署將協助院舍進行工程
改善。
他又指，明年會有超過100間院舍將符

合發牌要求，局方已經開展殘疾人士院舍
條例檢討的前期工作，表明不會姑息違規
及不達標院舍。

委員會通過成立「法例及守則改革委員
會」，職能包括推行3年內完成修例、成
立民間巡查隊監察院舍等。委員會又同意
社署增設助理署長，有關建議於明年1月
提交人事編制小組委員會再作討論，而
「法例及守則改革委員會」會在助理署長
新設兩年後提交檢討報告。
委員會昨日亦討論了私人土地作福利用

途特別計劃，張建宗在會議上表示，目前
已經有合共63個項目正在進行，當中包含
43個非政府機構，如果能夠全部實現，將
為本港增加9,000個安老及8,000個復康名
額，部分項目工程即將展開，期望能在5
年至10年內陸續落成。
有議員關注政府的政策方向是推動居家

及社區安老，但計劃下增加的日間安老名
額只有約2,000個，促請局方增加日間護
理中心。
也有議員要求局方在建設大型院舍時，

應盡量營造家的感覺，社署亦應開設專門
隊伍，跟進院舍的環境。 ■記者 文森

試
搭
南
港
島
線
田
北
辰
憂
慮
多

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵南港島線
（東段）本月28日通車在即，立法會鐵路事宜
小組委員會多名議員昨晨實地視察新線。委員會
主席田北辰認為，南港島線採用無人駕駛列車行
駛，當列車在隧道發生事故，車站職員與乘客的
溝通會出現問題，要求港鐵長期保留列車上人手
協助乘客。他又透露，港鐵已有措施應對金鐘站
擠迫情況，包括關閉扶手電梯及實施人流管制。
在港鐵行政總裁梁國權陪同下，議員們首先視
察金鐘站的擴建部分，再乘坐南港島線列車前往
海怡半島站和海洋公園站。議員亦聽取港鐵代表
簡介新線採用的全自動列車控制系統的運作。
田北辰試搭新線後指出，由於新線採用無人駕

駛列車，擔心當列車在隧道發生事故，車站職員
與乘客的溝通會出現問題。他引述港鐵指，由於
南港島線不算長，安排人手到事發現場只需時約
5分鐘至7分鐘，通車初期亦會安排職員在列車
上協助乘客。

減人手恐出事難疏散乘客
不過他認為，港鐵不應為「慳錢」減省人手，
因為若發生突如其來事故需要疏散乘客時，車上
宜有職員協助，最少可起安撫作用，故促請港鐵
長期保留列車上的人手，向乘客提供協助。
他又指，該線得3卡列車行駛，單向只能載約

700人，繁忙時間約3分鐘一班，一小時可載約
1.4萬名乘客，最盡時也只能安排2分鐘一班車，
即一小時最多只可載2.1萬名乘客，但他認為，
若當局規劃出錯，乘客量大增，便需額外擴建月

台，才能應付增加的客量。他質疑當年車站月台以3卡
車的長度作規劃是否明智，又認為應在進行工程時加大
月台，以應付社會未來發展的需求。
他又估計，當南港島線開通後，荃灣線往金鐘方向的

人流量將大幅增加，早上繁忙時間現時要等4班車過
海，將來可能要等五六班車。
他透露，港鐵已有措施應對金鐘站的擠迫情況，若情

況嚴重，車站每一層部分扶手電梯將暫停運作，最嚴重
時更可能關閉扶手電梯，乘客要以樓梯上落。人流管制
不只在金鐘站實施，也可能在其他站施行，例如海洋公
園站亦會作出配合，封閉入口以疏導人流。

■■左起左起：：陳志全陳志全、、柯創盛柯創盛、、田北辰田北辰、、謝偉俊謝偉俊、、張張
超雄和羅冠聰視察港鐵南港島線超雄和羅冠聰視察港鐵南港島線((東段東段))。。
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■電腦模擬圖

海 中 禮 炮

六 星 連 環

蝴 蝶 飛 舞

■焦點地標香港會議展覽中心的外牆將顯示「2017」巨型字樣。

■6座位於港島建築物的樓頂將同步發放分別代表常樂、健康、如意、富足的「許願
流星」煙火。

■■旅發局宣佈今次匯旅發局宣佈今次匯
演時間由演時間由88分鐘延長分鐘延長
至至1010分鐘分鐘。。

梁祖彝梁祖彝 攝攝

■工聯會立法會議員及工會代表會見蘇錦樑後召開記者會。 劉國權 攝

■■電腦模擬圖電腦模擬圖

■電腦模擬圖


